

**VISSOIE** Les villages se mobilisent pour illustrer l'héritage de la vallée et sortent un livre et des brochures.

# Anniviers historique en 14 étapes

PASCAL CLAVAZ

C'est dans la chapelle du château de Vissoie qu'Anniviers Tourisme a présenté le fruit de ses trois années d'efforts intensifs. Ces efforts ont permis de sortir un livre édité aux Editions Monographic de Sierre et intitulé: «Anniviers Parcours historiques». Ce livre donne la possibilité à tous les intéressés de suivre quatorze parcours historiques sélectionnés dans la vallée.

La chapelle du château de Vissoie est la preuve qu'Anniviers recèle encore de nombreux trésors. Elle possède, par exemple, trois magnifiques autels baroques. Celui de saint Bernard de Menthon est célèbre: il avait été vendu en 1959 à la paroisse d'Ausserberg. Puis il avait été racheté à Ausserberg en 2012 et ramené en grande pompe le 27 janvier 2013 à Vissoie.

## Le retour de l'authentique dans le tourisme

Cette aventure illustre bien les propos du directeur d'Anniviers Tourisme Simon Wiget: «Le côté authentique et préservé d'Anniviers a pu paraître un peu désuet dans le monde touristique, mais il s'avère aujourd'hui un atout majeur.» En 2010, Simon Wiget a donc eu l'idée de créer des parcours dans tous les villages, sur le modèle du premier: le «Parcours historique» de Zinal réa-



Elisabeth Crettaz, historienne de l'art, Adriana Tenda Claude, coordinatrice du projet d'édition des 14 parcours, Simon Wiget, directeur d'Anniviers Tourisme, et Nicole Salamin, conseillère communale d'Anniviers. Derrière eux: l'autel de saint Bernard de Menthon. LE NOUVELLISTE

lisé par Adriana Tenda Claude. L'historienne de l'art Elisabeth Crettaz Sturzel, l'une des personnes ressources du projet, note qu'Anniviers comporte pas moins de 30 chapelles et cinq

églises paroissiales, situées à Vissoie, Ayer, Saint-Luc, Chandolin et Grimentz.

En plus, il y a les oratoires répartis un peu partout dans la vallée. En 2007 l'historienne s'était

beaucoup étonnée du vide laissé par l'autel de saint Bernard de Menthon dans la chapelle du château: un grand pan de mur blanc orné d'une seule statue, alors que les autres murs étaient

occupés par de magnifiques et imposantes réalisations baroques. Elle avait tout fait pour le récupérer. La conscience de la richesse du patrimoine est née à ce moment-là.

## Vierge à l'Enfant de 1300

Comme pour mieux illustrer ce propos, la chapelle de Vissoie offre actuellement une exposition intitulée «Sacrement beau» (ouverture du mercredi au dimanche, de 14 heures à 17 h 30). Cette exposition contient notamment une magnifique Vierge à l'enfant du quatorzième siècle, une Bible de 1558, un reliquaire de 1740 et des dizaines d'autres trésors découverts, pour la plupart, dans les greniers et les locaux de la paroisse de Vissoie.

Les Editions Monographic de Sierre ont donc synthétisé toute cette richesse culturelle dans leur livre sur les 14 parcours historiques d'Anniviers. L'ouvrage fait plus de 560 pages. Il décrit les parcours de Niouc, Fang, Vissoie, Saint-Luc, Chandolin, Les Morands, La Combaz et Cuimey, Mission, Ayer, Mottec, Zinal, Grimentz, Saint-Jean, Mayoux, Pinsec. Les randonneurs intéressés pourront acheter le livre, mais également demander une brochure sur chacun des parcours à l'Office du tourisme d'Anniviers.

De son côté, la conseillère communale Nicole Salamin a rappelé que sa vallée offrirait 480 kilomètres de sentiers pédestres. Ils permettent de relier les différents parcours historiques et culturels des villages. ●

Anniviers Parcours historiques, Editions Monographic à Sierre (2014) [www.monographic.ch](http://www.monographic.ch)

**GLOBE-TROTTEUSE** Une jeune Sierroise boucle ses bagages pour un voyage de trois ans.

# L'enseignante valaisanne qui se trouve très bien en Inde

«Je me sens plus à la maison en Inde qu'en Suisse!» Amandine Rouvinet est une Valaisanne de sang, mais une Indienne dans l'âme.

Le 11 août, cette jeune femme de 27 ans s'envolera pour une mission humanitaire de trois ans dans la région de Jaipur, en Inde. Elle courra rejoindre Sombeer et Kashil, un couple d'amis qui y habitent. Ces deux Indiens ont fondé en novembre dernier Rural Connexion Foundation. Il s'agit d'une association qui développe un vaste programme pour aider la population de deux bidonvilles de la région. La Valaisanne a répondu sans hésitation à l'appel de son ami. «J'avais déjà travaillé avec Sombeer lors d'un précédent voyage. J'ai tout de suite été partante pour son nouveau projet.» La fondation de connexion rurale milite sur de nombreux fronts: éducation des en-

fants et des femmes, formation par apprentissage, diffusion de produits d'hygiène et de santé. Un projet ambitieux, réalisé par des gens du terrain qui connaissent les besoins de la population. Amandine prend donc le train d'un projet indien pour les Indiens. Elle sera responsable de la coordination des enseignants pour les enfants.

## Une langue moins compliquée qu'on le croit

A l'aube du départ pour un pays si différent du nôtre, la jeune Valaisanne surprend par son calme et son assurance. «Ce n'est pas la première fois que je vais là-bas. On peut dire que la misère me choque moins maintenant.» Même la langue ne semble pas être un obstacle insurmontable. «L'hindi, c'est moins compliqué qu'on le croit.»

Pas convaincus? Amandine prend l'exemple de la conjugai-



Amandine Rouvinet et ses élèves de la région de Jaipur. DR

son pour démontrer son point de vue: «Tous les verbes sont à l'infinitif et conjugués avec seulement deux auxiliaires. Facile!» La Sierroise reste lucide et sait que la plupart des enfants n'iront pas

jusqu'aux études supérieures. Cependant elle compte bien leur fournir une enclave hors de la corruption, ainsi qu'un espace protégé où les enfants peuvent faire des choses de leur âge.

Le ludisme. Un mot qui se retrouve souvent dans la bouche d'Amandine. Il est important pour elle qui va se retrouver face à des enfants qui sont devenus très pragmatiques, par la force des choses.

Toujours en riant et avec son recul habituel, Amandine raconte une histoire incongrue: «La plupart n'ont jamais été à l'école. On leur donne des livres le premier jour, ils les ont vendus le lendemain.»

## Une intouchable très populaire

Apprendre par le jeu, des techniques d'éducation non dogmatiques, Amandine n'a pas créé son programme ex nihilo. Sa philosophie lui a été inspirée d'une école assez particulière au Danemark, la DNS Tvind College. Son slogan: Learning by doing. Littéralement: apprendre

en le faisant. «C'est une formation assez alternative», résume Amandine, pleine de tendresse chaque fois qu'est mentionnée son ancienne école. «C'est un bachelor atypique. Il forme des professeurs spécialement pour enseigner dans des pays défavorisés.» Mais n' imaginez pas un centre rempli d'auditoires où paraissent les étudiants. La DNS n'a de cesse que d'envoyer ses élèves aux quatre coins du monde pour se forger une expérience.

Dans deux semaines, Amandine rentre «chez elle». C'est plutôt comme cela qu'elle perçoit son voyage. Elle sera bien reçue par ses deux amis et une population amicale.

Dans les bidonvilles où le système des castes est encore bien présent, Amandine l'Occidentale est une intouchable. Mais une intouchable extrêmement populaire. ● RAPHAËL BORNET

PUBLICITÉ

## PROMOTION D'ÉTÉ

ENSEMBLE en bois laqué gris

- Cadre et tête de lit
- 2 tables de nuit
- Matelas 180x200 cm
- 2 sommiers 90x200 cm

1'690.-  
3'750.-

Stock limité



Soldes d'été  
de 10 à 60%  
sur tous  
nos articles



Rue des Cèdres 7  
1950 SION  
027 323 10 70

Rte Cantonale 9  
1964 CONTHEY  
027 346 00 70

[www.auconfortdudos.ch](http://www.auconfortdudos.ch)  
Visite virtuelle sur notre site internet